

LETTRÉ PASTORALE. Six cents personnes se sont rassemblées à Coutances autour de Mgr Le Boulc'h

Église de Coutances et d'Avranches, aux sources de l'eau vive

PRÈS de 600 personnes étaient rassemblées autour de Mgr Le Boulc'h, évêque de Coutances et Avranches, le dimanche 26 septembre à Coutances pour accueillir la lettre pastorale qui donne suite aux quatre années d'itinéraire diocésain de 2017 à 2021.

Pour les années qui viennent

Ce texte présente les fragilités du diocèse, son désir renouvelé de répondre à la mission du Christ et donne les grandes orientations qui guideront l'Église dans la Manche pour les années qui viennent. Elle est appelée, au nom de l'Évangile, à prendre sa part aux défis du monde contemporain, à se laisser ressourcer dans le mystère du Christ, à revoir son organisation dans ses lieux et dans ses liens de communion et à repenser la place de chaque vocation dans la mission.

L'Église ne peut continuer comme avant. Une réforme de l'organisation de l'Église est nécessaire en prenant en compte l'affaiblissement des forces et une diminution des ressources, humaines et matérielles, tout en construisant une Église semence d'Évangile pour tous. Nous sommes appelés à tracer un nouveau sillon pour la mission de l'Église de Coutances et d'Avranches.

La présentation des quatre chapitres de la lettre pastorale a été faite en les situant dans le sillage des saints et saintes de la Manche et en les illustrant par des témoignages de nouvelles expériences missionnaires.

À la suite de sainte Marie-Madeleine Postel qui a mis sa vie au service des plus pauvres, nous sommes appelés à prendre soin de nos frères et à préserver une terre nourricière et hospitalière. Prendre soin de la terre, c'est aussi prendre soin du frère. Le pape François insiste sur ce point en reliant ses deux encycliques *Laudato Si'* et *Fratelli tutti*.

Trois expressions qui nous guident

Trois expressions nous guident pour un changement d'attitudes. : « Tout est donné » : c'est un appel à un esprit de contemplation devant les dons de Dieu dans la vie du monde. « Tout est lié » : que les baptisés et les communautés chrétiennes s'ouvrent à tous et tissent des liens, que la fraternité soit le visage de notre Église. « Tout est fragile » : c'est un appel à prendre soin des personnes les plus vulnérables. Des outils aideront à entrer dans cette conversion.



→ Les bannières des saints de la Manche, lors de l'assemblée du 26 septembre.

Avec le Bhx Thomas Hélye, nous sommes invités à nous laisser évangéliser par le Christ et à partager la parole de Dieu. « Proclamer la parole de Dieu est la mission fondamentale de l'Église et de ses disciples. D'où l'insistance à démultiplier dans notre diocèse les lieux d'écoute et de partage de la parole. » Les fraternités missionnaires sont des lieux d'apprentissage de la vie de disciples. Elles vont se poursuivre et seront reconnues « fraternités missionnaires » toutes les équipes de mouvements d'Église. Une école de disciples-missionnaires formera des baptisés capables d'impulser des initiatives missionnaires.

Une organisation qui ne tient plus

Saint Laud, qui fut le premier évêque de Coutances au VI^e siècle, a organisé la vie pratique des communautés chrétiennes. Pendant plusieurs siècles, l'Église a organisé son territoire en paroisses. Cette organisation ne tient plus. Il faut imaginer une diversité de prises en charge selon les terrains pour favoriser le dynamisme missionnaire. Ces différents lieux d'Église seront reliés les uns aux autres et les doyennés seront les espaces de liens missionnaires.

Quatre types de lieux d'Église ont été repérés.

L'assemblée pour tous dans des lieux manifestes eucharistiques. Centrés sur l'eucharis-

tie dominicale et les propositions sacramentelles et de formation chrétienne, ces lieux seront sous la conduite d'un curé avec une équipe pastorale.

La fraternité pour chacun dans des lieux évangéliques de proximité qui serviront la mission de l'Église suivant quatre principes : la pratique de la charité fraternelle, l'écoute de

la parole de Dieu, l'accueil des personnes et l'attention aux relations de voisinage.

L'hospitalité pour des gens de passage dans des lieux sanctuaires et maisons d'accueil pour un ressourcement spirituel et une annonce de la parole.

Des visites et itinérances missionnaires animées par l'équipe de missionnaires dio-

césains ou à l'initiative des paroisses ou services d'Église.

Saint Jean-Eudes qui vouait une dévotion au cœur de Marie et de Jésus a passé sa vie à rendre témoignage de l'Évangile. Il nous invite à être serviteurs de l'Église du Christ et à mieux travailler les uns avec les autres : fidèles laïcs, religieux, religieuses et consacrées, diacres et prêtres. L'annonce de l'Évangile passe par chaque baptisé.

La route à venir

Quel avenir pour les paroisses ? Les transformations se réaliseront progressivement. Ce qui est primordial, c'est le renouvellement de la vie de l'Église dans ses réseaux de liens et de lieux.

Quelles étapes ? Après la Toussaint, les fraternités missionnaires seront relancées

avec l'édition d'un nouveau carnet de route autour de la prière des psaumes. L'école des disciples-missionnaires ouvrira le 14 novembre. D'octobre à janvier 2022, des assemblées de doyenné proposeront les lieux manifestes eucharistiques. Avant l'été 2022, des rencontres festives pourront être organisées dans chaque doyenné. Le 19 juin 2022, le diocèse célébrera sa consécration aux sacrés cœurs de Jésus et Marie.

Ce programme trace un chemin d'espérance sans savoir où cela va nous mener. Il ne prétend pas décrire l'avenir. L'Église reçoit du Christ l'exigence de semer. Elle abandonne son travail à l'œuvre de l'Esprit Saint. Cette confiance doit être aussi la nôtre.

G. Manuelle Dhuicq
L. Thual-Tarin

Billet spirituel

Combien de vies brisées ?

« Que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? » demande un jeune homme à Jésus dans l'évangile de ce dimanche. Et Jésus de renvoyer aux commandements que connaît cet homme : « Ne commets pas de meurtre, ne commets pas d'adultère, ne commets pas de vol, ne porte pas de faux témoignages, ne fais de tort à personne, honore ton père et ta mère. »

Cette première réponse de Jésus résonne fort avec l'actualité du rapport de la Ciase que nous venons de découvrir. Les résultats nous effraient. Le nombre des victimes est considérable. Combien de vies brisées durant des décennies ? « Comment est-il possible que le mal se soit à ce point glissé dans l'Église ? » nous dit notre évêque dans son message adressé aux communautés.

Ce rapport nous invite tous à

ouvrir les yeux et à être des artisans de la vérité. N'oublions pas ces commandements fondamentaux que rappelle Jésus au jeune homme. Le respect de la vie ne peut pas être bafoué. Nous sommes tous concernés, parce que l'attention aux plus petits et aux plus fragiles est l'affaire de tous : évêques, prêtres, diacres, religieux et laïcs. C'est à cette condition que nous pourrions reconstruire notre Église pour en faire une maison sûre.

Prions pour toutes les personnes victimes de ces actes atroces. Prions pour les auteurs du mal. Prions pour que tout homme soit respecté dans sa dignité. Prions pour que l'Église sache continuer humblement cette œuvre de vérité en prenant les bonnes décisions.

Père Francis MARECALLE

Info diocèse

28^e dimanche du temps ordinaire

Évangile de saint Marc (10, 17-30). Journée mondiale du migrant et du réfugié. Message du pape François : « Vers un nous toujours plus grand ».

Mouvement chrétien des retraités : Le 11 octobre à 15 heures à la cathédrale de Coutances, messe présidée par Mgr Le Boulc'h.

Pèlerinage au Bhx Thomas-Hélye : Le 17 octobre à Biville de 9 h 30 à 16 heures pour l'ensemble des paroisses. Programme : 9 h 30 : rassemblement à Vauville, route spéciale jeunes, marche, chapelet médité. 11 h 30 : messe présidée par Mgr Le Boulc'h, 13 heures : apéritif, puis pique-nique sous chapiteau ; 14 heures : loup-garou biblique ; 15 heures : prière au calvaire des dunes.

Semaine missionnaire mondiale : Du 17 au 24 octobre. Thème : « Il nous est impossible de nous taire sur ce que nous avons vu et entendu. »